

カイシャで働く人たちへ

東支の高句  
上

兵器、原子力発電所の生産が主要な部門を占める東芝、府中工場はとなりの府中刑務所以上に管理運営が厳しい。ルボライター・鎌田慧が労組幹部の人権侵害の実態を報告する。

卷之三

東芝の悲劇は日本の会社の悲劇である。歴史、伝統、技術に、いささかでも自信過剰になつたら、しらずしらず、陥落する道である。東芝は、まさに悲劇の会社であつた」

芝の悲劇の一節である。この本は、「メサシの朝食」で、ちに有名になるミスター行革こと、土光敏夫が、社長に就任して東芝再建に乗りだしたばかりのころ、彼に捧げた三鬼陽之助のオマージュ（賛辞）とでもいいくさものだが、このところの東芝労使の退廃争いの様相を見聞きすれば、悲劇といふよりは、いまや喜劇というのがふさわしい。

東芝はマツダ・ランプを製作していった東京電気と重電メーカーの

かの力がこの問題を解決する。中工場の問題は、三億円は、府の府中工場、中工場のボーナス資金だった。刑務所と工場が並んでいるのは、たまたまの偶然だが、この工場が刑務所以上の管理と規律を重んじているのは、決して偶然ではない。府中工場では、いま奇妙な事件が進行している。ここで働く四人の労働者が、東京地裁八王子支部に東芝労組府中支部を相手とて、裁判を起こしたのである。訴えている内容は、「組合掲示板を使わせない」との仮処分の申請であ

組合会館内の掲示板に、組合員の情報カードを掲示することにした。 「中古自転車譲ります」とか「仔犬をあげます」とか、「探しています」などの情報を交換させるものだが、組合員の松野哲二さん（四五）など、四人の組合員は、掲示させない、と拒否された。理由は「二年前の役員選挙のときに、選舉妨害のビルをまいた」。その事情聴取に応じていない。だから掲示板は使わせない、というものである。なんとケチな労組であろうか。

それで思い出したのが、東芝労組と会社との癒着関係は、眼をそむけるほどの醜悪さで、ひととき、マスクミミを脳わせた事件とし

開拓の争議を舞台にした小説だから、ここでアシテーターとして颶美と登場するのは、T電工からきた少女だった。「恋の東芝、浅野のギャング、カネと生命の鋼管会社」と川崎の三つの大工場は歌い囃されていた。男の職場である浅野ドックや日本钢管などちがつて、東芝はベルトコンベアではたらく女性労働者のメックでもあつた。

が、四九年、社長に就任した石坂泰三は、二万八〇〇〇人の労働者のうち、四六〇〇人の人員整理を実施。大闘争の幕開けとなるはずだった。が、下山事件、三鷹事件、松川事件と松本清張描くところの「黒い霧事件」が発生、東芝労組は国労とともに大弾圧を受け、翌年のレッドページによつて、息の根を止められた形となる。

九月事記

さて、このレポートは東京、府中工場での現代版「世にも不思議な物語」(宇野浩二)である。府中工場は電気機関車からシステム制御装置までつくっている、一万五〇〇〇人の大工場である。世間をアッといわせた三億円事件は、府中刑務所の堀の前で発生し

中は 一番勝利の日。右から3人が上野仁氏。東京地裁八王子支部玄関前にて（1993年2月）

情報カード事件

旭川事件のあと、労務担当重役は関連会社の取締役に転進、中央執行委員長もまた関連会社の部長に就任した。労組は彼を「功労表彰」した。幹部をつとめたあと、会社側が関連会社に席を準備するものもまた、功労表彰の一種である。それは、電機業界ばかりではなく、鉄鋼や自動車メーカーでも、かつて珍しくない待遇の仕方である。

さて、「情報カード事件」の結果ですが、組合幹部のヒジョーシキには、東京地裁八王子支部の裁判官は、「あいだ口がぶざがらなかつたら、ようやく、審尋の席上、裁判官は、いった」という。



一番勝利の日。右から3人目が上野仁氏。東京地裁八王子支部玄関前にて（1993年2月）

錦川



ボライター。

• • • • •

企業と人権

## カイシャで働く人たちへ

のは自分で買え」とか、ファイルを  
持つて行くだけです。『仕事をしなくてもいい  
といふ』という意味ですかね。これは、  
前田 そらあ、とんでもない奴ら  
だな。おれだって、頭にくるな。  
そんなことを言われたら。

上野 作業服は、いつから支給さ  
れるんですかね。

前田 まあ、待て。今、会社と交  
渉中だからよ。

上野 それとね、北側の便所ね。  
一個、この一年間くらい詰まつた  
まんまなんですよ。早くなおすよ  
うに、会社に言つておいてください  
いよ。便所が詰まつているようじ  
やあ、仕事の能率なんか、上がり  
しないですよ。マル缶(製缶課)  
は、人が多いんだから。前田さん

**前田** そんなこと、おれが知るか  
よ。  
**上野** やへー、大変なことですよ。  
これは、朝なんかね、みんな結構早く家を出なきやならないわけですよ。一つ、入れない状態だったら、どうなるかわかるでしようよ。  
私はこの間、ずっとこの問題をアンケートとか自己申告書に書いてきて、会社に教えて上げてきてるわけですよ。  
**前田** いやー、上野君の職場はどうしていつも、こうなんですかね。  
**上野** そりやあ、要するに、私のせいじゃないですよ。要するに、組合が執行部などってのは、会社は馬鹿にされてるわけですよ。組合が馬鹿にされていると言うのは、つまり前田委員長が馬鹿にされてい

前田 いや、上野君の要求は、あまりにも要求が大きすぎるからやあ、ないの？ だから会社も頭にきて、君の話をきかない。人間関係的心理なんて、意外とそんなことだからね。

上野 何、馬鹿なことを言つてるんですか。故障した便所を早くなくせ、という要求が、そんなに大きすぎる要求ですか。安全靴の切れたひもを交換してくれというのも、そんなに大きな要求ですか。

年収一〇〇〇万円を越える人間が、年収三七〇万円の人間に、そんな馬鹿なことを言つているよ。じゃ、前田さん、そのうち誰かとも相手にされなくなりますよ。

前田 まあ、そらあな……。

七歳で九三三万円、会社から賃金をもらつてゐる非正従の「会計監事」でさえ、組合から「一万一円もはいる」とか。労働貴族である。上野さんや松野さんたちは、運動をひろげるため、五月一二日（金）、「人間の輪」で府中工場を取り囲む。人権の輪運動である。集合場所は、武藏野線北府中駅改札口。午後四時。そのあと、六時半から京王線府中駅北口前の「府中グリーンアーバザ」で、グルーピング主催のE.P.O.・夫赶寛（フーカン・グアン）、田中哲朗などの演奏会、熊沢誠、佐高信の講演会がおこなわれる。当日券三〇〇〇円。「週刊金曜日」の持参者は、二五〇〇円。

の  
か?  
上野  
機械で作るより、手で作つ

これは。  
前田　こりやあ、何よ？　むじやう  
の塗装で使つてゐる、あの吊り道  
具か？  
上野　そ�そ、あれですよ。

前田 そんなことはないだろ。誰だって忙しければ忙しいなり、ひまな時はひまな時なりの仕事の仕方というものがあるんだからよ。

上野 一般論どおりにはいかないですよ、この仕事は。三年間も同じものを作ってくれば、大体、スピードなんて人それぞれに決まつ

前田 いや、そりやあな、上野君よ…。

上野 安全靴のひもね、どうして切れたら交換してくれないんですか。

さんや上野さんたちの運動である。その半年前、珍しく上野さんの職場に姿をあらわした前田委員長について、「職場日誌」には、つぎのように書かれている。ちょっとと長くなるがゆつくり読んで、大工場の中での漫談を味わってほしい。

十一月二二日(木)一六時三〇分～一六時五八分。組合委員長が私のところにやってきた。

前田（労組委員長） やあ、忙し  
いかな。  
上野 私のこの仕事は、忙しいとかひまだとかいうのとは、全然関

前田 一本、いくらくらいするのかな。  
上野 そりやあ、前田さん。ただみたいないもんじやないですかね。  
前田 いや、いくら何でも、そんなことはないだろうよ。

上野 材料費だけですから、まあ一本十円位つてここでみておいていいんじゃないですか。年収総額で三七〇万の貧乏サラリーマンが作ってるんですからね。人件費なんて、東芝全体からみたらただみたいないもんですからね。

たとえはね、秋金を清算している人がいるとしても、そういう人にとっては、税務署が「税金を納めてください」と言うことはできませんけどね。電気やガス、水道までも止めることはできないのに、そうしているのと同じことなんで

みせなくなつた労働者の鉛筆として愛読しているのだが、大西巨人の『聖潔喜劇』の主人公のようにこの筆者は、沈着に組織内の小権力と対峙していく快い。

たとえば、問題の掲示板について、九四年五月の記録には、こう

さんや上野さんたちの運動である。その半年前、珍しく上野さんの職場に姿をあらわした前田委員長について、「職場日誌」には、つづりのように書かれている。ちよつと長くなるが、ゆっくり読んで、大工場の中での漫談を味わってほしい。

前田 一本、いくらくらいするのか。  
上野 そりやあ、前田さん。ただ  
みたいなもんぢやないですかね。  
前田 いや、いくら何でも、そん

「すぐ�に四人のカードを掲示すべ  
くです。」「子どものいじめと全くおなじことを、あなたがたは、しているわけですか？」委員長さんは、全く別のものですからね」  
「私の言つてることの意味が判りますか？」

書かれている。

十一月一二日(木)一六時三〇分  
一六時五八分。組合委員長が  
私のところにやってきた。  
**前田**(労組委員長) やあ、忙  
いかね。  
**上野** 私のこの仕事は、忙しいと  
かひまだとかいうのとは、全然聞

# 東芝の秘密組織「扇会」（下）

鎌田 慧

残業を」とわる社員を尾行して素行調査、労働条件にこだわる社員をチェック、東芝の秘密組織「扇会」。恐怖の労務管理を告発する。

金太郎アメ  
パンザイ

東芝の労務管理の異常さがよく知られるようになったのは「東芝府中事件」によってである。これは、社外の読書サークルにはいつたため、残業をしなくなつた労働者が、毎日、毎日、職場で職制（下級管理職）からいじめられ、裁判所に提訴。八年後の九〇年に二月、「管理監督行為に行き過ぎがあつた」との判決をひきだして勝訴した事件である。

裁判に訴えたのは、秋田県の大曲高校を卒業して入社した上野仁（当時二十五歳）さんである。前回にも登場したが、彼は入社後、府中工場高等職業訓練校に入所。二年後には「技能五輪」の曲げ板金部門で、全国三位に入賞している。期待される労働者だった。が、向学心の強い彼は、次第に社会的な問題に关心をもつようになつた。上野さんが入社して四年後、府

章を書いているのを読むと、なるほど、と思わざるをえない。

「偏向思想」と闘う秘密組織

上野さんが入社する一年前の七四年四月、東芝では「扇会」の全國組織が結成されている。定期出版物の『おおぎ』は、「近代労使機関誌」と銘打たれ、タイトルの横には「取扱い注意」と偽号刷り込まれている。東芝労使の秘密組織である。「それぞれの会員が属するグループを最小単位として、課・部・工場・会社・関連会社を含む当社グループ全体、そして地域社会から社会全体へと運動の輪を拡大発展させる」

との方針が書かれている。社内会活動、地域活動、営業活動等にばかりでなく、労使一体化した選挙によって、各地方議会で四一人の議員（八九年現在）を抱え、「議員会は、六九年に「職場管理者教育」を修了した下級職制を中心とし、各事業所にインフォーマルグループとして結成されていた。全国化が図られたのは、七三年秋のオイルショック以降の「摩擦と混乱」、「特定イデオロギー集団の企業



研修、張り込みの尾行

内一部公然化の時代に対処して

かなかあるのをみても、秘密組織員

である。

七四年四月、「一八〇〇名の仲間

が連帯して全国組織を結成した」

と「われわれの基本理念と活動の原則」に書かれている。扇会の文

書には、産みの親は「本社勤労部

の首脳部」と明記され、第一回

幹事長会議では、本社相賀課長（現

労務担当常務）が、「偏向思想にた

とも書かれている。

この集團を秘密組織というのは、

機関誌が「取扱い注意」とされて

いることにもよるが、大分工場の

会員の俳句（作者名入り）に、

人知れず、ひつそりと咲く、

扇

ふたりの労働者が、門前でそれを批判するビラをまきはじめた。上野さんはこのビラを書き、労働者と接觸したため、たちまちにしてアカ

攻撃にさらされることになる。

その後、職制が彼に始末書反省文を書くことを強要し、労組幹部が長時間の查問をおこなう。この圧迫に対抗するように、上野さ

んは「労働現場から」と題する工場日記を書きつけ、それが裁判での証拠として重要な役割をはたすのは、のちの話である。

まもなく、彼は仕事中のいじめに耐えられず、休暇を申請したのだが、上司は暴力で応じたのだから驚くほかない。上野さんは、自分がまわり、手足がしびれ、鼻血をだして救急車ではこぼれる。精神科の医師は「心因反応」と診断した。これからがいじめとたかう裁判となるのだが、そのころの職場の状態とは、つぎのようなものだつた。

これからがいじめとたかう裁判は、これがいかに強烈な攻撃となるのか、その威力がよくわかる。社全体のスローガンは「アグレッシブでいいこう」。

「ZD活動戦略カード」には、「攻撃地点」「予想兵器」などと記載され、「敵地占領」とか「橋頭堡」などが多用されている。好戦的である。社全体のスローガンは「アグレッシブでいいこう」。

本部で、部長が本部長、課長が隊長、製造長が下士官に任命され、指揮官会議や戦果報告会が実施されている。

「ZD活動戦略カード」には、「攻撃地点」「予想兵器」などと記載され、「敵地占領」とか「橋頭堡」などが多用されている。好戦的である。社全体のスローガンは「アグレッシブでいいこう」。

「ZD活動戦略カード」には、「攻撃地点」「予想兵器」などと記載され、「敵地占領」とか「橋頭堡」などが多用されている。好戦的である。社全体のスローガンは「アグレッシブでいいこう」。

長、製造長が下士官に任命され、指揮官会議や戦果報告会が実施されている。

当然、社内組織も不斷に緊張を強制される。

労働担当課長が、「皆んな金太郎飴になれ、それぞの立場で社長も新人社員も活動が基本的には同じでなければならない」と演説したり、少女買春の「旭川事件」を惹き起した労務担当重役が「違法、脱法行為は禁物である」としてたとえば、「地方議員全員必勝だつたことに思い当る。扇会の大きな集会では、本社勤労部長と中央執行委員長が演説しているのが、会報にも記録されている。

「だが、このままS君の配転を中止する訳にはいかない。それは、

## カイシャで働く人たちへ

○朝のお茶くみ、掃除、その他のサービス労働に抵抗するようになり、奉仕的な美德をなくす方向に力を入れる。  
○特別な理由もないのに、特定日の残業をしない。

○賃金、その他の労働条件を意識的に他社と比較して出すようにな

『おおぎ』(24号)には、この監視

(かまた さとし・ルボライター)  
と。

和意識が広がる。  
○職場での小さな苦情や職場要求  
が多くなり、不平、不満を組織化  
し、これを職場の代弁者として詔  
得力ある発言を職場や職制にする  
ようになると共に、職場問題を不  
必要に拡大発展させる傾向が強く  
なる。

かし、皆の努力による出張旅行費も買つてである。

日本の中の民主主義はな  
い、わたしは長年にわたって主  
張してきたが、この「項目」は、  
として、人間としての主張は、す  
べて問題者としてチェックされる  
べきである。これでは、ミナハ  
キガザル、イワザルの三猿に徹す  
るしかない。労働者として、市民と  
して、人間としての主張は、す

といふ。直ちに「東芝の悲劇」というべきなのだろうか。この報告のタイトルは「病める東芝」と改題したほうがいいのかかもしれない。が、しかし、この病はひとりない精神状態のひとが多いのです」とか。

- 職場の問題、政治、社会、経済問題への関心と取り組みが強い。
- 昼夜休み、その他の時間を直接関係のないとの交際や、人間関係づくりなどに活用するようになる。
- 自主的な傾向が強くなり、職制に対する協調性が弱くなる。
- 職場の同僚や、特に若年者と新入社員の悩みごとや苦情に対する世話役活動を積極的におこなう。
- 若い人を対象としたサークル活動に非常に力を入れ、いろいろなインフォームループをつくり、その中心となつて面倒をよく見る。
- 就業規則等をよく知り、有給休暇行動が見当つかない。

○昇給時に、同僚の昇給を聞いて歩いたり、上司・会社の査定について職制にいろいろ聞いて質す。

○職場で作業の変更、その他を進めようとすると、いろいろな形で実施にブレーキをかける。

○職場移転や配転では正当でない理由をいろいろあげて抵抗する。

○態度が反抗的になり、社用品の取り扱いが粗雑になる。

○雑談の中で自治、社会、政治を頻繁に出し、大変勉強しているという印象を持たせる。

○労働基準法、労災関係のことなどをよく知つており、本人の不注意によつて、ちよつとしたケガでも労災として取り上げるようになつた。○肩膀病、腰痛病といった職業病問題に専心をはらう。

○職場の定員問題を執拗に追求し、不足分はねばり強く要求してくる。

○従来の勤務体制、その他に変更を加えようとすると、労働条件の低下だと反対し、その実施に当つては、これに関連した諸手当の要求をうるさくだしてくる。

「時には、私達の職場に政治を大量に持込んできて、たたき丸をしている馬鹿者が多い。キヤバレーのボーキよろしく無責任なビラをくばっている。又組合の職場集会に組合に無関係な人権という言葉を流してスター気取りになつてゐるもののがいる。

このような気運に対しで、大半の人達は小さな幸福を考えて白い目をみせる」

排除の論理である。ちいさな権力者もまた恐ろしい。

府中工場の労働者の話によれば、彼の身のまわりでも、心の病氣のひとが珍しくなく、構内でも自転

病める東芝

なしく、仕事も熱心である。職場への不満もないようだが、各週木曜日となると仕事を関係なく「私用」があるとのことで残業に協力してくれない。理由を聞いても話さず。

なかなか面白い。といって、こんな当たり前の行為でチェックされていてはたまつたものではないのだ。

## チエック項目



東芝本社前に掲げられた横断幕(東京・浜松町)

職場全体の秩序が乱れることになるためで、今後の配転へ時間をかけて説得を続けねばならない。

私自身、今回のトラブルに対し、職場全体に『強い良識意識をつくる』ことが大切であると、痛切に反省している。それには日頃から管理監督者・リーダーおよび専会員が『良識ある体質づくり』を、押しつけられたものではなく、自ら進んで取り組み、職場内の雰囲気を作らねばならない』というところである。

すなはち、今回のS君のようなケースが出た場合でも、本人自身が

A・Bの行動から、「応マーケし」と現状である。尾行してみるとか、にはかられないが、きめ手を欠いています。今後どのような手を打つべきか、また担当監督者としてのあり方はいかにすべきかお聞かせ下さい。」

そもそも震災は、問題提起者を殺さねばならない」といつ、「治安対策」を目標にして発足している。技能五輪の覇者である上野さんが、三ヵ月間で、一〇一通以上の反省書を書きさせられるほどに、はじめられていたのは、問題提起者対策のノウハウに、職制が忠実でありすぎたため、とも考えられる。

さんは工場から逃げだそうとして大騒ぎになつた。「心因反応」と診断されたのは、この直後である。A製造長は裁判所で、生活指導について、つきのようによ証言している。

「部屋の中が乱雑になつておりますので、私生活が乱れているのかなと思いまして、寮長に会つて聞いたところ、上野君は会社から帰つて来て、すぐ出かけて、夜中の一二時とか一時に帰つて来るとかいうようなことを話しておりました。」

「このような状況で、入室監視の